

# EL SOCIALISTA

384



Centroamericano

Segunda Quincena  
Octubre 2023

Guatemala: Q 4.00  
Honduras: L 12.00  
El Salvador: US\$ 0.60  
Nicaragua: C\$ 10.00  
Costa Rica: ₡ 500.00

*“Por la Reunificación Socialista de la Patria Centroamericana”*

[www.elsoca.org](http://www.elsoca.org)

[www.facebook.com/elsoca.org](http://www.facebook.com/elsoca.org)

[www.twitter.com/elsocca](http://www.twitter.com/elsocca)



**¡ALTO A LAS MASACRES EN GAZA!**  
**¡DISOLUCION DEL ESTADO SIONISTA DE ISRAEL!**  
**¡POR UNA PALESTINA LAICA, DEMOCRATICA Y NO RACISTA!**

**GUATEMALA.- REPRESIÓN, DIÁLOGO Y LEVANTAMIENTO DE LOS BLOQUEOS: ¿A DÓNDE VAMOS?**

**ARGENTINA.- MODERADA VENTAJA DEL PERONISMO SOBRE MILEI... LA CRISIS CONTINÚA**



**EL SALVADOR.- LA DICTADURA CYAN (II PARTE)**



**EL SALVADOR.-** Revisar el CCT y recuperar titularidad del STISSS



**HONDURAS.-** Problemas y desafíos del “Socialismo Democrático” en educación



**CHINA.-** Ascenso y recuperación de un Imperio humillado (II parte)

## LA “CUMBRE DE PALENQUE” AVALÓ LAS RESTRICCIONES MIGRATORIAS DE BIDEN

La migración de pequeños grupos de mexicanos y centroamericanos ha sido un fenómeno casi natural de la segunda mitad del siglo XX: la industria norteamericana necesitaba constantemente mano de obra. No obstante, en 2017 las alarmas se encendieron cuando salió la primera caravana, desde Honduras, con miles de migrantes en un solo bloque. Ahora las caravanas no salen cada año, sino que salen diariamente, desde todos los rincones del mundo, especialmente de Centroamérica y el Caribe, rumbo hacia Estados Unidos.

Ya es común ver en los parques de muchas ciudades en Centroamérica, a centenares de migrantes, sin bañarse, hambrientos, con sus mochilas al hombro, comiendo rápidamente lo que encuentran ms barato, buscando taxis y buses para llegar hasta la frontera más cercana y continuar su odisea hasta Estados Unidos. En el camino a menudo son asaltados, estafados, secuestrados y hasta asesinados.

La crisis migratoria en las fronteras de Estados Unidos ha dejado de ser un fenómeno ocasional para convertirse en un problema permanente. Según la Oficina de Aduanas y Control Fronterizo (CBP) de Estados Unidos, entre 2021 y julio de 2023 agentes de la Patrulla Fronteriza detuvieron a 6,086,772 inmigrantes indocumentados a lo largo de la frontera entre Estados Unidos y México. De ese total, fueron deportados 5,580,146, es decir, el 91.2%. Muchos de ellos regresan e intentan nuevamente ingresar a Estados Unidos.

La crisis es de tal magnitud que La administración Biden ha tenido aplicar las mismas políticas de la administración Trump, para contener la hemorragia migratoria. Sin embargo, la estrategia de Biden tiene un componente diferente: ha optado por otorgar el ingreso temporal a trabajadores, conforme las necesidades de mano de obra de Estados Unidos. El “parole humanitario” es una visa de trabajo temporal, que no permite que los trabajadores inmigrantes tengan derecho a la residencia permanente y por tanto a la ciudadanía. Es una restrictiva reforma migratoria en los hechos.

Las oleadas migratorias de centenares de miles de personas que tienen obligatoriamente que pasar por México, afectan directamente al gobierno de Andrés Manuel López Obrador (AMLO), un contradictorio e inestable aliado de Estados Unidos. Recientemente, AMLO convocó a un Cumbre de Presidentes en Palenque, Estado de Chiapas, México, a la que asistieron presidentes de Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, México, Panamá y Venezuela, y una representación del gobierno de Belice, para discutir como contener el flujo migratorio.

Los participantes en la Cumbre de Palenque emitieron un Declaración, el pasado 22 de Octubre, en la que, entre otros aspectos, llamaron a que “se levanten medidas coercitivas unilaterales impuestas a países de la región (sanciones, bloqueos o listados de terrorismo)”, en una clara alusión a Cuba, Venezuela y Nicaragua (que por cierto no asistió) con la ilusión que estas medidas pueden detener el flujo migratorios proveniente de estos países.

En tono suplicante, solicitaron “(...) replantear la arquitectura financiera internacional de la deuda soberana, a fin de permitir a los países, particularmente los de ingreso medio, alcanzar mayores niveles de desarrollo, cerrar las brechas sociales y reducir la intención de migrar tales como el cambio de deuda universal por autosuficiencia alimentaria, servicios ambientales y acción climática”.

Solicitaron al imperialismo norteamericano aflojar la soga financiera que asfixia a los países de la región, algo poco probable.

Pero, el punto más importante, fue el referido a “solicitar a los países de destino la ampliación de las vías regulares, ordenadas y seguras de migración con especial énfasis en la movilidad laboral y promover la reintegración y el retorno de los trabajadores temporales”.

Debido a que ya no pueden contener el flujo migratorio, se alinearon con la política de Biden de otorgar visas temporales de trabajo, promoviendo la movilidad y el retorno a sus países de origen.

En pocas palabras, que los trabajadores de zonas francas pueden ir a trabajar a Estados Unidos, pero que regresen a sus países de origen. Si esta política migratoria se generaliza, el resultado será que los trabajadores migrantes temporales bajaran el salario real de los trabajadores norteamericanos, provocando un conflicto con ellos.

Mientras no haya trabajo y salarios dignos en nuestros países, la migración debe ser con plenos derechos y no de manera temporal, sin restricciones legales. ■

**EL SOCIALISTA**  
Centroamericano

**ESCA No. 384**  
**Segunda Quincena**  
**de Octubre 2023**

**Impresión:**  
**25 de octubre de 2023**

**DIRECTOR:**

Nassar Echeverría

**CONSEJO EDITORIAL:**

Armando Tezucún,  
Germán Aquino,  
Alberto Castro,  
Melchor Benavente,  
Eduardo Villalobos,  
José Manuel Flores Arguijo  
(in Memoriam).

**DISEÑO Y MAQUETACIÓN:**

Ricardo Ruiz

AQUI NOS ENCONTRÁS

**www.elsoca.org**  
**facebook.com/elsoca.org**  
**twitter.com/elsoca**

**Redacción:**

**elsoca@elsoca.org**

**Secretariado Ejecutivo:**

**psoca@elsoca.org**

**Secciones:**

psoca\_guatemala@elsoca.org  
psoca\_salvador@elsoca.org  
psoca\_honduras@elsoca.org  
psoca\_nicaragua@elsoca.org  
psoca\_costarica@elsoca.org

**EL SOCIALISTA**  
**CENTROAMERICANO**  
es una publicación del  
**PARTIDO SOCIALISTA**  
**CENTROAMERICANO**  
**(PSOCA).**

fundado y reconstituido  
el día 4 de Abril del año 2009.

Se publica en dos formatos:  
una versión digital que se  
actualiza diariamente  
**(www.elsoca.org)** y otra  
versión impresa que se publica  
quincenalmente.

Los artículos firmados no reflejan  
necesariamente la opinión  
editorial del **PSOCA**, sino la  
exclusiva responsabilidad de sus  
autores.



## LA DICTADURA CYAN (II PARTE)

Por: Salvador Belloso

Nayib Bukele, continuará al frente del Ejecutivo, sin importar las ilegalidades que esto implica. Con los magistrados de la Sala de lo Constitucional a su favor, tiene en este momento las llaves para actuar sin contrapesos con éste Órgano en cuanto a la jurisdicción constitucional, ah fagocitado a la oposición parlamentaria, el control burocrático-corporativo que ejerce sobre los sindicatos (principalmente del sector público) empantana hasta la mínima expresión de la clase trabajadora, el movimiento estudiantil está desarticulado, y así sucesivamente encontramos en todos los espacios colectivos el mismo panorama: desorganización. Este es un enorme logro del bukelismo en detrimento de los intereses de la clase trabajadora y pueblo salvadoreño. Antes de esto, los Gobiernos del FMLN habían logrado dispersar a las organizaciones sindicales y populares.

### El mismo argumento para no dar respuestas

Todo el oficialismo se siente fuerte por la popularidad de Bukele, quien sigue siendo en altos niveles de aprobación, de ahí que se permite perpetrar violaciones no solamente a la Constitución sino también a los Derechos Humanos. Pero ya no se detiene a dar respuestas ante tanto señalamiento, como ya se ha explicado, sencillamente se justifica invocando siempre a la seguridad, por eso su enorme aparato propagandístico produce y reproduce las 24 horas del día la misma retórica: que ahora se vive en un país seguro y que por eso el régimen de excepción, debe continuar. Este discurso tiene eco en sus masas fanáticas, en caso contrario no tendría

sentido utilizarlo de la manera como actualmente lo hace.

### No debemos esperar nada de nadie

Pero bien, lo que en verdad preocupa es cómo las organizaciones sindicales y populares se encuentran de cara a lo que se viene; la consolidación de la dictadura cyan. Debemos dejar de esperar que las legislaturas sean la solución. A propósito que la



oposición parlamentaria le pone fácil las cosas al bukelismo, lejos de serle incomoda, frenar sus avances de cara a la configuración institucional de la dictadura, le hace los favores al tener siempre sus confines dentro del qué hacer legislativo, y, es necesario aclarar que no es culpa de dichos partidos, pues al fin y al cabo esta es su función, lo que no debemos permitirnos es confiar y esperar que la vía parlamentaria es, taxativamente única y exclusiva, porque nuestra fuerza reside en todas las matices de los esfuerzos unitarios como clase.

### Tratamiento sistemático hacia los sindicatos

Las organizaciones sindicales han sido severamente golpeadas por el bukelismo, si bien, no se observan intervenciones violentas de la PNC

y FAES en el interior de los locales sindicales, tampoco en las acciones públicas de denuncia, pero esto no quiere decir haya habido tolerancia con los trabajadores, sus sindicatos y representantes sindicales. El bukelismo es excesivamente cuidadoso en su imagen frente a las cámaras, hasta el momento ha evitado confrontar abiertamente contra la clase trabajadora persé, porque la cobertura le daría eco a las denuncias y reivindicaciones, dando

como resultado que se produzca un bloque autónomo, el cual le sería más peligroso que la unidad de toda la oposición parlamentaria. Por eso su proceder ha sido tenue y sistemático: más de 21,000 despidos arbitrarios en el sector público, 17 sindicalistas detenidos, 500 credenciales sin entregar, violaciones al fuero sindical, entre otros, nos muestra la derivación de algo que fue previamente planificado; desorganizar a la clase trabajadora y reorganizarla bajo una corriente manipulada por Rolando Castro, de esta manera existen dirigentes sindicales dóciles con sus organizaciones sometidas, mientras se va eliminando lo restante.

### Por la reorganización

La situación en la que nos encontramos es adversa, pero no debemos desmotivarnos y aceptar la derrota, al contrario, ahora es cuando se vuelve necesario avanzar más allá de las demarcaciones orgánicas que nos impone el control burocrático-corporativo del bukelismo, sobre el movimiento sindical. Una táctica organizativa puede ser la apertura de espacios de discusión y decisión a través de comités, donde se permita la participación democrática. Con esto se evita el manoseo directo del bukelismo sobre la organización de la clase trabajadora y de la participación popular. ■



## REPRESIÓN, DIÁLOGO Y LEVANTAMIENTO DE LOS BLOQUEOS: ¿A DÓNDE VAMOS?

Por Armando Tezucún

En la actual coyuntura de intensas protestas populares contra las estructuras autoritarias que mantienen un status quo de corrupción, los acontecimientos se suceden con rapidez. Trataremos de dar una semblanza y comentar los sucesos más recientes.

### La CC ordena liberar el bloqueo en la sede del MP

Sin duda uno de los hechos más importantes ha sido la orden emitida por la Corte de Constitucionalidad (CC) para que el Ministerio de Gobernación y el director de la Policía Nacional Civil (PNC) restituyan el "orden público y habilitar el acceso pleno a las sedes del Ministerio Público" y proceder a la aprehensión de los implicados en la comisión de "delitos flagrantes". Esta orden fue emitida el 18 de octubre y daba un plazo de seis horas para su ejecución; los magistrados de la CC ordenaron también al Ministerio de la Defensa Nacional a prestar el auxilio en caso de ser estrictamente necesario y por solicitud de las autoridades cuestionadas, brindando la cooperación por medio del ejército de Guatemala (Prensa Libre 18/10/2023). La orden incluyó la amenaza de que, en caso de incumplimiento, los funcionarios responsables serían ipso facto separados de sus cargos.

Previamente, el 12 de octubre, el MP, por medio de un comunicado, instó a la PNC a liberar el acceso al edificio de su sede central, ocupado desde el 2 de octubre por un nutrido plantón

de autoridades indígenas y otras organizaciones que protestan contra las acciones ilegales de la fiscalía general para afectar los resultados del reciente proceso electoral. En la nota, el MP recordó que el 8 de octubre había presentado ante la CC un amparo de debida ejecución promovido por el Procurador de los Derechos Humanos, resuelto favorablemente el 11 de octubre, ordenando la liberación de las carreteras del país, y avalando el uso de la fuerza pública, si es necesario,

el general retirado Byron Bor Illescas, asesor de Barrientos.

La orden de desalojo emitida por la CC contenía aspectos que evidencia la intención de inculpar a los compañeros instalados frente a la sede del MP, de toda clase de delitos desproporcionados. La actitud altamente represiva de los magistrados de la CC se denota en la orden de investigar si los manifestantes han incurrido en delitos de Lesa Humanidad, como "exterminio de civiles" o "destrucción de reservas de



agua potable", de "graves violaciones a los derechos humanos de toda la población", de "obstrucción de la justicia", ordena que los manifestantes que cometan delitos como bloqueos pueden ser capturados y la PNC debe proceder a su aprehensión (Prensa Libre 18/10/2023).

y el acompañamiento del ejército, si fuera necesario.

Sintiéndose inexpugnable e intocable, debido a las limitaciones legales que impiden al presidente destituirlo (aparte de la obvia falta de voluntad de mandatario de hacerlo), la jefa del MP Consuelo Porras solicitó el 16 de octubre ante la CC la destitución del ministro de Gobernación David Napoleón Barrientos por hacer desobedecido e incumplido la orden de esta corte, de liberar el paso y el ingreso al MP. El poder que ha adquirido esta corrupta funcionaria quedó de manifiesto en que horas después Barrientos presentó su renuncia al presidente Giammattei, la cual fue aceptada. El día 17 fue asignado como nuevo ministro de gobernación

### El diálogo entre las autoridades indígenas y la PNC

El nuevo ministro de gobernación dio muestras de mantener la misma línea de moderación y diálogo que su predecesor, que han expresado también los oficiales de la PNC, al evitar el uso de la fuerza contra los compañeros en lucha, aplicando los protocolos que obligan encontrar consensos antes que recurrir a la violencia; esto contrasta con el odio de clase y el ánimo represivo que exudan los comunicados y resoluciones del MP de Porras y sus aliados de la CC.

Previo a que se venciera el plazo dictado por los magistrados de la alta corte, se instaló una mesa de diálogo entre representantes del Ministerio de



Gobernación, la PNC, el procurador de los Derechos Humanos y los compañeros dirigentes indígenas. Se analizó a profundidad el contenido de la orden de la CC, y los compañeros explicaron que ellos no tienen tomado el edificio del MP, y que las personas que llegan a realizar trámites tienen el acceso libre, que han sido las autoridades del MP las que decidieron que sus empleados trabajen a distancia. En seguida, todas las partes realizaron una inspección del lugar, y se procedió a retirar algunas pancartas y toldos; la PNC procedió a liberar un carril donde colocó vallas que permiten el ingreso al edificio, retirando unos metros las instalaciones del plantón. De esta manera se dio cumplimiento a lo ordenado por la CC, aunque la fiscal general Porras decidió que los trabajadores y fiscales continuarán trabajando de forma remota debido a la presencia de los manifestantes. El plantón continuará de forma indefinida.

**Los líderes indígenas deciden levantar los bloqueos**

El jueves 19 de octubre tuvo lugar una reunión convocada por el presidente electo Bernardo Arévalo, entre representantes de los empresarios y autoridades de las comunidades indígenas en lucha, para encontrar una salida a la crisis actual.

Aún no se conoce oficialmente el resultado concreto de este diálogo, y se habla de un documento que se está preparando. Se sabe que estuvieron presentes líderes indígenas, delegados de la burguesía organizada, Arévalo, y actuando como mediador el cardenal Álvaro Ramazzini. Un portavoz de los empresarios refirió que "Hubo varios miembros de diferentes organizaciones del sector empresarial y básicamente se tuvo la oportunidad de conversar de nuevo con todas las autoridades indígenas que estuvieron presentes y los empresarios como tal" ... "resultado de esto -diálogo- hay cosas en las que seguimos teniendo diferencias entre unos y otros, hay otros que si estás de acuerdo (...) lo que se va a buscar es que haya un documento que lo revisemos entre todos" (Prensa Libre 19/10/2023).

En el plan de gobierno del Movimiento Semilla se habla del establecimiento de pactos nacionales en diferentes temas para encontrar consensos para la construcción de un Estado Democrático. Históricamente, estos "pactos nacionales" se establecen, no entre los sectores populares y de trabajadores y los gobiernos, sino fundamentalmente entre las clases poderosas y los gobiernos que desean realizar cambios significativos, para contar con la venia de la burguesía, embaucando a representantes de los sectores populares para que firmen acuerdos que al final lo que hacen es garantizar la preservación del orden capitalista frente a procesos reformistas.

Pues Arévalo parece haber iniciado el primero de esos pactos con la burguesía, que convenientemente no mencionó en el enardecido discurso que pronunció frente a las organizaciones sindicales en la grandiosa manifestación del 20 de octubre.

No es casualidad que el mismo 20 de octubre el presidente de los 48 Cantones de Totonicapán, Luis Pacheco, anunciara el levantamiento los bloqueos, iniciando un proceso de reorganización de la lucha. "Todos somos pueblo y el pueblo debe demostrar de alguna y otra manera una resistencia pacífica en las manifestaciones que se tienen, esto no significa que nosotros nos hemos dado por vencidos. Vamos hacia adelante y mantenemos nuestra postura de mantener el objetivo" dijo el líder indígena (La Hora 20/10/2023). Aunque no está definido cómo continuarán las luchas, al parecer una de las nuevas tácticas es que las comunidades del interior viajen a la capital a reforzar la presión en la sede del MP y realizando manifestaciones.

En los últimos días los bloqueos habían disminuido significativamente a nivel nacional: 35 lugares bloqueados el 18 de octubre, 23 el día 19, 27 el día 20, y 3 el 21 de octubre. El día 20, coincidiendo con la multitudinaria marcha en conmemoración a la revolución democrática de 1944, fue levantado el bloqueo en el lugar estratégico denominado Cuatro

Caminos. El 21 fue levantado el bloqueo que mantenían compañeros estudiantes de la USAC, el último que quedaba en la capital, aparte del plantón frente al MP, que continúa de forma indefinida.

El 21 de octubre 18 organizaciones empresariales dieron su respaldo tácito a Arévalo mediante un comunicado en el que llaman al "...respeto hacia la voluntad popular, la cual fue manifestada con claridad por medio de las urnas ... Exigimos a los organismos Ejecutivo, Legislativo y Judicial, y a todas las instituciones que conforman el tejido institucional del estado de Guatemala, a respetar y hacer cumplir la ley y fortalecer y proteger el proceso electoral". Los órganos de la burguesía también dijeron "Respetamos el derecho de manifestación pacífica, el cual es incompatible con bloqueos que generan caos e incertidumbre. En consecuencia, es imperativo que liberen los bloqueos que aún persisten en todo el territorio nacional" (La Hora 21/10/2023).

Es inevitable concluir que en la reunión del 19 se acordó el retiro de los bloqueos a cambio del respaldo de los empresarios organizados al presidente electo. Esta es una muestra del futuro gobierno burgués de Arévalo y los acuerdos que inevitablemente hará con la burguesía. Es cierto que los bloqueos, como táctica de lucha, estaban llegando a un límite, y en varios puntos los compañeros fueron objeto de agresiones por parte de grupos armados vinculados a alcaldes, o a narcos o personas particulares.

Si los compañeros de las autoridades ancestrales decidieron cambiar la táctica a manifestaciones, tienen todo nuestro respaldo. Pero tendrían que ser marchas masivas, con el respaldo de estudiantes, organizaciones barriales, populares y los sindicatos. La experiencia de los bloqueos nos enseña que debe haber una coordinación centralizada, y al menos un mínimo de organización de piquetes de seguridad que garanticen el resguardo de los manifestantes.





## POR UNA REVISIÓN DEL CCT Y LA RECUPERACIÓN DE LA TITULARIDAD DEL STISS

*Por Rosaura Carrillo*

Las alarmas han sonado en el Instituto Salvadoreño del Seguro Social (ISSS) y no es para menos recientemente circulo la noticia que el Seguro Social no negociaría nuevo contrato colectivo con trabajadores, lo anterior a generado diferentes posturas que van desde conformarse que ya no se puede hacer nada, hasta plantear la necesidad de luchar por su defensa.

Las explicaciones del porqué de la no revisión sobran; algunos consideran que es debido a las ordenes del gobierno de no dar nuevas plazas ni aumentos, para otros es debido a que los activos del Instituto Salvadoreño del Seguro Social (ISSS) pasaran a ser administrado directamente por el gobierno deducción que hacen a partir de la desarticulación y toma de los fondos que el gobierno ha venido realizado con las demás instituciones autónomas, en realidad no se ha escuchado nada oficialmente y queda en meras especulaciones.

Existe el antecedente de los 25 millones que el gobierno de Bukele tomo prestado de los fondos del ISSS en el 2020 en el contexto de la pandemia. Pero también en dicho contexto la ahora oposición política buscó quebrar financieramente al ISSS al querer que fuera el ISSS quien pagara los salarios de los trabajadores en cuarentena por covid librando a la gran empresa de dicha responsabilidad.

### Los plazos en el actual CCT del ISSS

El Contrato Colectivo de Trabajo (CCT) 2019-2021 fue inscrito en el Ministerio de Trabajo el 26 de mayo del 2019, el entonces nuevo CCT 2021-2023 revisado en el gobierno de Bukele fue inscrito hasta el 6 de Diciembre del 2021, 7 meses después. En este CCT2021-2023 en la cláusula N.º 82, relacionada a la vigencia establece "EL presente Contrato Colectivo de

Trabajo tendrá un plazo de dos años y entrará en vigencia a partir de La fecha de inscripción en el registro que para tal efecto Lleva La Dirección General de Trabajo del Ministerio de Trabajo y Previsión Social y se prorrogará automáticamente por períodos de un año, siempre que ninguna de las partes dentro de los noventa días anteriores a su vencimiento o de sus prórrogas solicite su revisión.

Partiendo de lo anterior tenemos que el plazo de duración del actual CCT es de dos años del 6 de diciembre del 2021 hasta el 6 de diciembre del 2023, el cual es prorrogable por un año más si el sindicato titular (STISS) o las autoridades del ISSS no presentan solicitud de revisión de las cláusulas antes de los noventa días previo a que terminen los dos años. Por lo tanto que el CCT 2021-2023 continúe por un año mas no es por buena fe o un regalo de las autoridades o del gobierno sino porque en dicha cláusula establece que... se prorrogará automáticamente por períodos de un año, y ojo en eso porque dice períodos.

### Congelamiento del CCT 2021-2023

El Sindicato de Trabajadores del el Instituto Salvadoreño del Seguro Social (STISS) si presento solicitud de revisión 19 de septiembre, ante el Ministerio de Trabajo y Previsión Social (MTPS) para iniciar con el proceso de negociación, para el 12 de octubre la respuesta de las autoridades del ISSS es la no revisión del CCT, argumentando que el STISS "...no cumple con el porcentaje de afiliados requeridos para ese proceso... hay una limitante presupuestaria. El ISSS indicó en la carta que "lo sometido a revisión (...) son mayoritariamente cláusulas de contenido económico", pero el Gobierno ya dispuso que en 2023 "están suspendidos los incrementos, nivelaciones salariales, situación que de igual forma limita los efectos

de una revisión y negociación..." (LPG.21/10/2023). Las autoridades han usado los argumentos legales para la no revisión de las cláusulas del CCT, pero como bien lo dicen ellos mismo en realidad están obediendo una orden dada por el presidente y que refleja la crisis financiera que atraviesa el gobierno central.

Los argumentos legales de la parte patronal del ISSS son que el STISS no posee el porcentaje de afiliados requeridos que es el cincuenta y uno por ciento de todos trabajadores. Actualmente, la Unidad de Recursos Humanos contabiliza 18,505 trabajadores de estos solo 5,283 (28.55 %) pertenecen al STISS. Vale señalar que el Código de Trabajo en el artículo 270 señala la necesidad de dicho porcentaje la primera vez expresando "...Para ejercer el derecho de celebrar por primera vez un contrato colectivo, es necesario que el sindicato tenga como afiliados no menos del cincuenta y uno por ciento de los trabajadores de la empresa o establecimiento..."

### El CCT y la titularidad del STISS es producto de las luchas

Como bien lo han señalado las actuales autoridades "...los anteriores CCT fueron negociados de esa manera, sin cumplir el Código de Trabajo..." (LPG.21/10/2023) dicha revisiones fueron realizadas debido a las luchas y a partir de lo establecido en dicho artículo 270. Es estar claros el CCT 2021-2023 continua vigente tal cual lo señala la cláusula N.º 82, la lucha será por mejorar las cláusulas de contenido económico y demás prestaciones, así como también por el reconocimiento de la titularidad del STISS la cual se deriva de sus históricas luchas y movilizaciones.

Ricardo Monge actual secretario del STISS respecto a la negativa de la revisión del CCT mediante redes sociales manifestó: "No importa el ataque venga de donde venga, nuestro



contrato colectivo se mantiene y continúa vigente porque es ley de la República. Lo salvamos después de la huelga contra la privatización..."

En realidad dichas acciones ejecutadas por los funcionarios del gobierno de Bukele son verdaderos ataques por un lado niegan mejorar las prestaciones económicas y laborales y por el otro niegan la titularidad del STISSS, lo que significaría que los trabajadores no tienen sindicato titular que los represente en los conflictos- Ricardo Monge deberá nuevamente demostrar que está al lado de los trabajadores y pasar a la acción, ya lo demostró en otras ocasiones en momento que lo haga nuevamente.

Por su parte el Sindicato de Médicos Trabajadores y Trabajadoras del Instituto Salvadoreño del Seguro Social (SIMETRISSS) considera que la falta de negociación del contrato colectivo afectaría a todos los trabajadores del Seguro Social, en relación al incumplimiento del cincuenta y uno por ciento de los trabajadores afiliados el SIMETRISSS señala una falta de voluntad debido a que "las partes podrán negociar voluntariamente" partiendo del artículo 272 del Código de Trabajo el cual establece que... Si en una empresa el sindicato, o en su caso los sindicatos coligados no alcanzasen el porcentaje expresado en el artículo anterior, las partes podrán negociar voluntariamente.

Claro las autoridades del ISSS toman de las Leyes los aspectos que les convienen y desechan o ignoran aquellos que en alguna medida beneficiarían a los trabajadores. Bajo el ideario que el gobierno de Bukele debe respetar los aspectos de las leyes que benefician a los trabajadores es de dar la lucha jurídica a sabiendas a que los administradores de justicia en la mayoría estarán a su favor, pero lo más importante es la lucha en lugares de trabajo y movilizarse, asegurando siempre la atención media hospitalaria a todos los trabajadores.

**O se unen o el gobierno de Bukele los aniquila**

Está clara la línea antisindical y anti trabajadores públicos del gobierno de Bukele eso responde a la crisis financiera por la cual atraviesa, a sus ansias desmedidas de acumulación de capital y al fiel cumplimiento de los las recomendaciones de organismos financieros internacionales quienes han venido recomendando reducir gastos del estado, siendo una de estas la eliminación de prestaciones económicas y laborales a los



**El STISSS debe convocar a una Asamblea General**

Independientemente de lo que diga el Ministerio de Trabajo y las autoridades del ISSS, el STISSS sigue siendo el sindicato titular por lo tanto el llamado es a la Junta Directiva actual a convocar lo más pronto a una Asamblea General Extraordinaria en donde

trabajadores públicos y la supresión de plazas para de esta manera asegurar el pago de los préstamos y así poder continuar prestándole más.

Los sindicatos de empleados públicos son considerados por el gobierno como sus enemigos ya que ellos como trabajadores saben dónde se está dando la corrupción y le están señalando constantemente sus deficiencias esos lo podemos ver claramente en salud y educación.

En estos momentos lo importante es la Unidad de acción de todos los trabajadores del ISSS, así como también de todos los sindicatos, colectivos y asociaciones de profesionales de la salud se debe dejar aparte las preferencias políticas electorales, Bukele a través de sus funcionarios en el momento preciso golpea a los sindicatos y trabajadores públicos por igual.

Los puntos en concreto de lucha y unificación deben ser la Defensa del Contrato Colectivo de Trabajo y mejoras de las prestaciones económicas

y laborales así como también la recuperación de la titularidad sindical, es de trabajar en la unidad interna en el ISSS y luego trabajar en la unidad a nivel nacional ya existe un esfuerzo en el cual convergen sindicatos del ISSS como es el Movimiento Sindical Salvadoreño (MSS) el cual recientemente emplazo al gobierno de Bukele y le plantearon sus exigencias y demandas comunes a todos los empleados públicos.

En estos momentos se deben integrar Comités de lucha y defensa del CCT en todos los centros de trabajo del ISSS.

se dé un informe de la situación y se defina la Agenda de lucha para exigirle a las autoridades del ISSS la pronta revisión del CCT debiéndose también abrir un espacio de consulta a todos los sectores de trabajadores del ISSS para que hagan propuestas de mejoras a las cláusulas o incorporaciones de nuevas cláusulas a partir de realidad de su sector.

La no revisión del CCT afectara a todos los trabajadores por igual así mismo la falta de un sindicato titular. Partiendo que el STISSS es quien supera a los demás sindicatos en afiliados el llamado es a afiliarse masivamente al STISSS. En estos momentos no es de hacer leña del árbol caído y echarle las culpas al STISSS por la revisión del CCT, si realmente como sindicatos buscan el bienestar de los trabajadores no deben caer en tácticas divisionistas del gobierno quien primero destruirá a los sindicatos grandes y luego a los pequeños. ■

## ¿POR QUÉ NO ARRANCA EL SISTEMA EDUCATIVO DEL “SOCIALISMO DEMOCRÁTICO”?

Por Isyoli Mafú

Hablar del Sistema Educativo nacional se vuelve engorroso y un enigma para los financistas internacionales que año con año inyectan mucho dinero para financiar proyectos en Educación, que, al final, muy poco o en nada se refleja en la calidad de vida de la gran mayoría de hogares hondureños.

En primera instancia, para saber si la educación avanza, es suficiente con evaluar las competencias mínimas de conocimiento en las diferentes áreas curriculares y muy rápido nos damos cuenta que nuestra Educación en las instituciones gubernamentales, en comparación con años anteriores; o se ha estancado o a retrocedido.

En el análisis, ya no se trata de si la culpa fue de los 12 años de la narcodictadura o de los dos años del Socialismo Democrático, el problema es más profundo y para esperar lograr hacer cambios, se requiere de un consenso y un compromiso entre todos los sectores, iniciando por la comunidad internacional que casi siempre impone las pautas y las normas en cualquier proyecto educativo, políticos, padres y madres de familia, sector privado y el gremio magisterial.

Si bien es cierto, los problemas en Educación son un problema en la mayoría de países del planeta, no significa que no se puedan realizar cambios en una región, basta con la voluntad y compromiso para hacer bien las propuestas. Para mejorar nuestra educación se requiere de un cambio de raíz, un cambio revolucionario que en ningún momento depende de una persona o de un solo gobierno, debe depender de un Plan de País a largo plazo y con el compromiso de respetarlo esté quien esté en la administración pública.

**¿Qué es lo que más afecta en la educación oficial hondureña?**

En realidad, son muchos los factores, pero se puede iniciar por el más evidente y es el que tiene que ver con la calidad de vida de los estudiantes, en su mayoría provienen de familias desintegradas o de bajos recursos económicos, viven en zonas marginales asediadas por la delincuencia común y las maras, crecen desde niños en medio de las bebidas alcohólicas y las drogas.

De la misma forma en que avanzan en edad y en el grado académico, también avanzan en el consumo de alcohol y estupefacientes, no existe diferencia entre muchachos y muchachas. Varios terminan siendo parte de las maras, se vuelven consumidores y vendedores de drogas,



ir a los centros educativos es ir a un mercado donde se observa la oferta y la demanda. Así que, el objetivo principal de los que se no se involucran en el mundo del vicio, es sobrevivir en la jungla, que también les sirve como un escape de hogares violentos y agresivos. Estudiar o cumplir con las obligaciones educativas es el último escalón de prioridades.

En conclusión, la miseria en que viven la mayoría de jóvenes es el primer factor que incide en el bajo rendimiento escolar. En segundo lugar, que se vuelve evidente, es la educación que se les brinda a los niños y jóvenes a través de los docentes, por supuesto, no caen todos en el mismo costal, sin embargo, gran parte de la responsabilidad educativa debe ser asumida por los maestros,

las ausencias en las instituciones, el tiempo de calidad al impartir una clase, la metodología, el pleno conocimiento de lo que se enseña, poco interés para comprender al estudiante, desinterés para actualizarse en la información educativa y de su área específica, muchos otros.

El tercer factor a considerar para analizar el bajo rendimiento educativo es el papel de los Colegios Magisteriales, aunque ellos digan que pelean por la calidad de la Educación Pública, no es cierto, las dirigencias de los seis colegios del magisterio tienen como objetivo primordial lucrarse de las finanzas de las instituciones, utilizar la influencia y el poder para satisfacer sus ambiciones personales,

la meritocracia nunca se cruza por la mente, prevalece el yo te ayudo y tú haces esto por mí... El Concurso Docente realizado en el 2022, fue para maquillar las arbitrariedades que se cometieron, fue para legalizar muchas ilegalidades, por supuesto, unos a la bulla y otros a la cabuya, en medio de la alta expectativa que se generó sobre el concurso, las autoridades educativas confabulados con las dirigencias, nombraron a todos los que quisieron.

En el gobierno del Socialismo Democrático se está cometiendo un craso error, peor aún, incidir desde la misma Secretaría de Educación en la elección de las dirigencias, algo que le pasará una factura muy cara a la presidenta Xiomara Castro.

**¿Qué debe hacer la base con conciencia del magisterio?**

A casi dos años del gobierno de LIBRE, es el momento para que el magisterio desde la base, con conciencia de clase, inicie a organizarse de forma independiente de las dirigencias y sin incidencia de las autoridades educativas. La lucha desde abajo, debe empezar por un cambio radical en el Sistema Educativo.





## LOS RETOS DEL “SOCIALISMO DEMOCRÁTICO” PARA BRINDAR UNA EDUCACIÓN DE CALIDAD

Por Isyoli Mafú

La meritocracia dejó de ser considerada en el nombramiento de docentes en la Educación Pública, el Concurso Docente del año 2022 sirvió para esconder las arbitrariedades y las ilegalidades. Aunque hubo mucho ruido fueron pocas las nueces, al parecer, ser militante del Partido Nacional, Liberal o Libertad y Refundación sale sobrando, lo que importa es ser allegado a las autoridades de turno, ser muy cercano a la dirigencia que ahora es gobierno.

Aunque supuestamente se eliminó el empirismo, ahora son docentes con licenciatura pero sin vocación, caso contrario a los maestros de antes que eran empíricos pero tenían vocación por enseñar. Firmar un diario y llegar al aula de clases hasta que suena el timbre para ir a otra aula solo implica el paso de 35 a 40 minutos en el que hay que entretener a los muchachos, menos brindar una educación de calidad.

En cuanto a la dirigencia, están muy felices y se sienten dioses gozando de las millonarias cotizaciones de todos los afiliados, ahora, gozan del plus en tres lados; el sueldo íntegro que cobran, el plus por ser parte de una Junta Directiva Central y para rematar con broche de oro el plus por ser miembro de una directiva de la cooperativa respectiva del Colegio Magisterial del que son parte. El único interés que existe es el de levantar falazmente banderas de lucha como propuestas demagógicas. A todo esto, hay que agregar que ahora, lamentablemente los funcionarios en Educación que antes eran dirigentes, son de confianza del partido en el gobierno y le están haciendo mucho daño a la educación, a los gremios y sobre todo; a nuestros educandos, ya que, arremeter contra docentes porque no los acompañan en sus arbitrariedades e ilegalidades es atentar contra la educación misma y contra los estudiantes.

¿Xiomara Castro sorteará los retos en Educación?

Hasta ahora, el gobierno de la presidenta Xiomara Castro, lo único que ha innovado es el Programa de Alfabetización “Manuel Flores Arguijo”, eliminaron las escuelitas para reprobados y habilitaron dos recuperaciones, los periodos en los bachilleratos pasaron de ser semestrales a ser anuales igual que antes, en algunas Escuelas Normales se abrieron Escuelas Bilingües donde



se desconoce cuál va ser su campo de trabajo, se habla mucho de un nuevo Currículo Nacional Básico pero se desconoce la forma en que se está haciendo, en conclusión; todo es más de lo mismo.

Pretender Refundar la educación pasa en primera instancia por tomar acuerdos nacionales, siendo este el principal reto de la presidenta Xiomara Castro. Primero hay que reconocer que muchos docentes tienen debilidades profundas en lo que enseñan, por supuesto, no culpables, entonces hay que actualizarlos y prepararlos, para lograr hacer esto deben existir incentivos y evaluaciones sistemáticas de lo que se hace en el aula de clases, sin caer en la represión.

En segundo lugar, el estudiante debe pasar más tiempo en las instituciones lo que implica que

las jornadas deben alargarse, para lograr esto la jornada plena (en dos instituciones) debe desaparecer en los docentes y los que tienen jornadas de 36 horas aumentar a 54 horas, el estudiante debe recibir su merienda completa y debe tener asignaturas recreativas para complementar su día académico. Sin duda alguna que esto requiere mucha inversión pero puede lograrse con un acuerdo nacional.

El tercer reto es adecentar los colegios magisteriales, pero esto solo puede lograrlo la base por iniciativa propia, aquí no depende de ningún gobierno. El cuarto reto es la revisión y construcción de nuevos programas de estudio acordes con el contexto internacional y la realidad nacional.

Por supuesto, nada de lo que se pretenda hacer servirá si quienes participan en los procesos son los más inoperantes en el aula de clases, confabulados con dirigentes corruptos y apoyados por funcionarios sin escrúpulos.

Otro reto más en el gremio del magisterio es la deuda con la reforma a la Ley de Jubilación del Instituto Nacional de Previsión del Magisterio (INPREMA), a casi dos años de haber asumido la administración del Estado, sigue sin aprobarse la reforma.

La base del magisterio debe organizarse

Al parecer, el viacrucis en el Sistema Educativo seguirá, se desconoce la visión propia de la presidenta del país, el show circense en las redes sociales por los funcionarios y sus adláteres es lo que prevalece en la agenda educativa, lo más seguro es que el magisterio seguirá huérfano de un liderazgo que en realidad quiera revolucionar la educación, por lo tanto, la base del magisterio debe organizarse o perecer para siempre. ■



## LA OFENSIVA MILITAR DE HAMAS: ¿TENDRÁ EL MISMO EFECTO DE LA OFENSIVA DEL TET?

Por *Nicolas Lebrun*

El 7 de octubre, el movimiento islamista Hamas, mayoritario en la banda de Gaza, lanzó una ofensiva militar contra el estado sionista de Israel. Este hecho inédito desde el punto de vista de la magnitud del ataque ha cambiado mucho la visión sobre el precario equilibrio en el Medio Oriente.

### ¿Quiénes son y cuál política levanta Hamas?

El Movimiento de Resistencia Islámica, Hamas nace en el inicio de la primera Intifada en 1987. Localizada en la banda de Gaza, donde después de 2007 controlan políticamente este enclave, lo que ha significado que desde entonces un embargo haya transformado este territorio de dos millones de seres humanos en la prisión a cielo abierto más grande del mundo. En sus orígenes estuvo asociado a los Hermanos Musulmanes, de los cuales, como lo vamos a ver se han ido alejando con la perspectiva de convertirse en un interlocutor creíble ante los ojos del imperialismo y sus aliados en el área.

Este viraje se comenzó a dar en el 2017, diez años casi después de haber tomado el control del territorio. El contexto de aislamiento ante sus antiguos aliados como Siria, pesó para que este movimiento buscara un poco de oxígeno en la escena internacional.

“Coyunturas clave en la historia política postelectoral de Hamás fueron el programa de gobierno de Hamás de 2006, el Acuerdo de La Meca de 2007 y el documento político de Hamás de 2017. Hamás intentó resolver este dilema mediante la implementación de una estrategia que amplificó sus credenciales de resistencia para proporcionarle un baluarte político. Esto permitió a Hamás modular sus posiciones sobre el reconocimiento del Estado israelí y sobre la solución de dos Estados, desde los que se oponían a estas cuestiones hasta las posiciones que las aceptaban condicionalmente. La estrategia de Hamás exhibe flexibilidad ideológica, crecimiento y compromiso, al mismo tiempo que pone

advertencias a estos compromisos para darle un margen de maniobra político. Esto ha inducido una sensación de gradualismo a estos compromisos, lo que significa que Hamás ha evitado cualquier cisma interno o una pérdida significativa de apoyo popular. ([www.internationalaffairs.org.au](http://www.internationalaffairs.org.au))

Sin embargo, al igual que sus enemigos políticos de Al Fatah, que controlan Cisjordania, las concesiones

com)

### La ofensiva militar

Este ataque armado llamado “Diluvio sobre Al Aqsa” nombre de la explanada de las mezquitas, sitio de continuos conflictos y provocaciones de la extrema derecha sionista que busca tomar el control absoluto de este sitio sagrado para los musulmanes, empezó con el lanzamiento de cohetes y de una ofensiva terrestre sobre los territorios ocupados por los sionistas.

Esta acción ha sorprendido a toda la comunidad internacional. Los servicios de inteligencia sionistas reputados internacionalmente por su eficacia, han sido en principio sobrepasados.

Por otro lado, las dificultades

ocasionadas por el bloqueo y la usencia de perspectiva por parte de la dirección de Hamas le ha provocado una erosión política que se vio reflejada en las protestas del 2019 reprimidas fuertemente.

“Después de 16 años en el poder en Gaza, no ha logrado establecerse como un modelo envidiable o preferible al de Fatah [y a la Autoridad Palestina liderada por Mahmoud Abbas en Ramala, en Cisjordania]. Del mismo modo, no ha protegido a los residentes de la Franja de Gaza de los ataques israelíes ni les ha evitado los horrores del bloqueo israelí. En segundo lugar, en su relación con sus aliados externos, Hamás también necesitaba restaurar su imagen [desde la guerra de 2014, y especialmente en 2019 y 2022, había sido cada vez más superado por la Yihad Islámica en la confrontación con Israel]. Esto había dañado el prestigio de Hamás ante los iraníes, con todo lo que ello conlleva en términos de apoyo financiero y entrega de armas.” (Courrier International)

Sin embargo, el alcance de esta podría ser muy limitada a pesar de la determinación de los combatientes del Hamas para poner fin al bloqueo y a



hechas no eran simples declaraciones sin consecuencias. En el pasado, la organización abrogaba por la destrucción del estado sionista sin ambages. Luego de esta reconversión se fueron alineando a la utópica y reaccionaria propuesta de los dos estados con base a las fronteras de 1967.

“No queremos diluir nuestros principios, pero queremos una apertura. Esperamos que (el documento) marque un cambio en la postura de los estados europeos hacia nosotros”, dijo Meshaal a periodistas.

Hamas, que controla la Franja de Gaza desde 2007, dijo en el documento que está de acuerdo con la creación de un estado transicional palestino a lo largo de las fronteras de 1967, cuando Israel capturó Gaza, Cisjordania y Jerusalén Oriental en una guerra contra estados árabes. Israel se retiró de Gaza en 2005.

“Hamas defiende la liberación de toda Palestina pero está dispuesto a respaldar las fronteras del Estado de 1967, sin reconocer a Israel o ceder derechos”, sostuvo Meshaal, en un cambio que parece acercar a Hamas a la posición de Fatah. ( [www.reuters](http://www.reuters).



la ocupación. La ramada israelí tiene un amplio dominio de los cielos y del mar, parte de contar una de las fuerzas armadas más poderosas del planeta. En el momento de escribir estas líneas ha movilizado cerca de 300 000 soldados en la frontera de la franja de Gaza.

La ofensiva diplomática que se ha gestado desde la firma de los acuerdos de Oslo ha sido un cuchillo para el propio pescuezo de la causa palestina, lo que los ha llevado a un mayor aislamiento y como en el caso del gobierno de la Autoridad Palestina, a convertirse en la correa de transmisión de la política represiva del imperialismo y del sionismo. El gobierno de Egipto también ha jugado el rol de punta de lanza de los mismos intereses. Después de los acuerdos de Camp David y hasta este momento, el ejército egipcio ha sido fundamental para cerrar el cerco sobre Gaza, al participar activamente en el bloqueo.

La perspectiva que se levantó en el pasado con el cual una alianza de los países árabes en unidad de acción para destruir militarmente el estado sionista se ha alejado debido a la política nacionalista burguesa de los distintos dirigentes de los países de la región y su sometimiento al imperialismo.

En ese sentido la ofensiva persigue otros fines que por el momento están un poco difusos. Una de las posibilidades consiste en forzar el acercamiento y la normalización de relaciones entre países como Arabia Saudita y el estado sionista. Esta perspectiva parece enfriarse por el momento debido a la oposición interna de la población en el reino saudí.

"Michael Herzog, embajador de Israel en Estados Unidos, dijo el sábado que si muchos países árabes normalizaran las relaciones con Israel, sería una señal de resistencia a Hamas e Irán. "Aquellos que creen que al hacer la guerra pueden socavar los esfuerzos para ampliar el círculo de paz en el Medio Oriente estarán de enhorabuena", dijo en un comunicado. Todos los implicados en la paz y la normalización en Oriente Medio deben estar a favor de cualquier resultado del conflicto que aseste un golpe a Irán y sus aliados". Arabia Saudita no ha reconocido a Israel desde su fundación en 1948, y hasta hace poco su gobierno declaró que no tenía intención de normalizar las relaciones con ese país hasta que aceptara la creación de un Estado palestino.

El sábado, después del ataque de Hamas, el Ministerio de Relaciones

Exteriores de Arabia Saudita emitió un comunicado enfatizando la difícil situación de los palestinos, recordando que el reino había advertido repetidamente "de los peligros de una situación que se volvió explosiva por la ocupación persistente, la privación del pueblo palestino de sus derechos legítimos y la repetición de provocaciones sistemáticas contra sus lugares sagrados". La Cancillería saudí también pidió "la implementación de un proceso de paz creíble con miras a una solución de dos Estados".(Courier International)

La ofensiva del Tet en 1968 durante la guerra del Vietnam fue un hecho que marcó un antes y un después. El imperialismo yanqui que en la época prometió reducir el país a la edad de piedra y que descargó todo su poderío militar en contra del heroico pueblo vietnamita, no pudo tampoco prever esta ofensiva. El resultado militar de la misma fue un fracaso. Pero el golpe político que se llevó el imperialismo fue enorme." (BBC.com)

"Al final, los combatientes del norte fueron repelidos y sus pérdidas humanas se contaron por miles. Fue una ofensiva que no tuvo el éxito militar esperado: el ejército survietnamita no colapsó, ni se produjo una revuelta popular.

**Pero, en alguna medida, fue una victoria política.**

"El ataque sorpresa causó un fuerte impacto en la opinión pública de Estados Unidos, que comenzó a rechazar la guerra y a retirarle su apoyo", señaló el periodista de la BBC." (BBC.com)

La crisis política que vive el gobierno de Netanyahu podría revertirse momentáneamente y la burguesía cerraría filas con él hasta que pase la crisis. Su alianza con la extrema derecha integrista judía, no le deja mucho margen. En ese sentido el anuncio de gobierno de unidad nacional es un paso para tratar de solventarla.

"Dos exgenerales que ejercieron como jefes del Estado Mayor de las Fuerzas Armadas y dirigieron operaciones de Gaza, los dirigentes políticos centristas Benny Gantz y Gadi Eisenkot, se suman al núcleo duro del Gabinete de guerra. El líder de la oposición, el ex primer ministro liberal Yair Lapid, se ha negado a formar parte de una gran coalición mientras permanezcan en su seno los partidos de la extrema derecha y las fuerzas

xenóforas antiárabes. En principio, Gideon Saar, líder conservador disidente del partido Likud de Netanyahu, se incorpora también al Ejecutivo.

Netanyahu ha afirmado este miércoles que "todo miembro de Hamás es hombre muerto". Mientras, el ministro de Defensa, Yoav Gallant, ha prometido "borrar a Hamás de la faz de la tierra".(El País)

Por otro lado, los yanquis se encuentran en una posición de fragilidad porque no estaba en sus planes abrir un nuevo frente. La guerra en Ucrania comienza a desgastar políticamente al gobierno de Biden y el objetivo mayor del imperialismo que es el de retomar todas sus fuerzas para enfrentar al imperialismo chino podría verse comprometida.

**Con el pueblo de Palestina, contra la agresión imperialista**

Hoy los imperialistas de toda índole cierran filas con el estado sionista calificando los actos de terroristas. Sin embargo, como la memoria es política y la historia la escriben a su antojo, se "olvidan" que las bases del estado sionista están construidas con organizaciones terroristas como el Irún con Moshé Dayan a la cabeza.

Las declaraciones del ministro de defensa muestran el racismo intrínseco del sionismo y su política que busca la erradicación del pueblo palestino

"El ministro de Defensa de Israel, Yoav Gallant, ha ordenado que se imponga un "completo asedio" sobre la Franja de Gaza, de tal manera que el territorio costero controlado por Hamás no reciba ni suministro eléctrico, ni combustible, ni comida. "Estamos luchamos con animales humanos y actuaremos de la misma manera", ha señalado Gallant este lunes, en un contundente mensaje desde la base del Mando Sur en Beersheba con el que ha dejado claro que "todo estará cerrado" a partir de ahora, según 'The Times of Israel'.(infobae)

Desde el PSOCA a pesar de nuestras diferencias políticas con la dirección de Hamas nos colocamos al lado del pueblo palestino y llamamos a manifestar en contra de la nueva masacre en curso y que tiende a recrudecer. El enemigo sionista es el enemigo de los trabajadores y de los pueblos oprimidos del planeta. ■



## RECUPERACIÓN Y MODERADA VENTAJA DEL PERONISMO SOBRE MILEI... LA CRISIS CONTINÚA

*Por Oliverio Mejía*

En la primera vuelta de las elecciones presidenciales en Argentina, realizada el domingo 22 de octubre donde, contra todo pronóstico, el candidato de la oficialista Unión por la Patria (UxP) Sergio Massa, actual ministro de economía del gobierno de Alberto Fernández (presidente), y Cristina Kirchner (vicepresidente), remontó sorpresivamente al ultra derechista libertario Javier Milei de la coalición La Libertad Avanza (LLA); esto abre un escenario donde el oficialismo puede reelegirse en el balotaje el 19 de noviembre próximo.

UxP es el armado principal donde confluye la mayoría de corrientes del Partido Justicialista (peronista) con una serie de partidos reformistas de izquierda; Massa pertenece al sector más conservador del peronismo, el Frente Reformador, mientras que Agustín Rossi, candidato a vicepresidente, es cercano al kirchnerista Frente por la Victoria. Milei por su parte, del Partido Libertario, participa en LLA junto a otras expresiones ultra conservadoras y pro dictadura militar de 1976, como la candidata a vicepresidente de este armado, Victoria Villarruel, quien fuera abogada de militares acusados de juicios de lesa humanidad.

### Resultados generales

Al momento de escribir esta nota el 98.4 por ciento de los votos se ha escrutado, donde Massa ha ganado con el 36.68 % de votos con 9,645,983 votos, superando a la candidatura de LLA con el 29.98 %, 7,884,336 votos. En total participaron más de 26 millones de votantes, el 77.65 % del padrón. Los votos en blanco fueron 554,161 y los nulos 224,864, una cantidad realmente baja, pero con una cantidad de votantes registrados de casi 36 millones, muestra una apatía en algunos sectores sociales.

Además, compitieron cinco

formulas presidenciales más. Por un lado, la derecha neoliberal clásica aglutinada en Juntos por el Cambio (JxC) con Patricia Bullrich como candidata presidencial y Luis Preti como candidato vicepresidencial, que logró 6,267,152 votos, el 23.83 %. Esta coalición es hegemonizada por Propuesta Republicana (PRO), del expresidente Mauricio Macri, de donde procede Bullrich, junto al centenario Unión Cívica Radical (UCR), de origen radical liberal y que cada vez más fue girando a la derecha; Preti proviene de este partido.

En cuarto lugar, se sitúa la coalición Hacemos por Nuestro País, cuyo candidato presidencia es Juan Schiaretti, proveniente de un sector del justicialismo denominado Peronismo Federal, actual gobernador de la provincia de Córdoba junto al candidato vicepresidencial Florencio Randazzo, que procede del peronismo clásico. Estos obtuvieron 1,784,315 de votos, el 6.78 %.

En quinto lugar, quedaron los y las camaradas del Frente de Izquierda de los Trabajadores-Unidad (FITU) con 709,932 votos, el 2.70 %. Esta coalición conformada por partidos marxistas revolucionarios –trotskistas- con la abogada de derechos humanos Myriam Bregman como candidata presidencial y el docente universitario Nicolas del Caño para la vicepresidencia, del Partido Socialista de los Trabajadores. Parte de ese armado son el Partido Obrero, Izquierda Socialista, el Movimiento Socialista de los Trabajadores; además, ha sido apoyado por pequeños grupos de izquierda revolucionaria y autonomistas.

Paralelamente se realizaron elecciones legislativas parciales donde se renovó 130 bancas de 257 de la Cámara de Diputados y 24 de 72 escaños del Senado de la Nación. El oficialismo logra 12 senadores y 58 diputados más. LLA, por su parte, entra al senado con ocho escaños y 36 diputados. JxC solamente dos

senadores y 31 diputados. La coalición de Schiaretti obtiene cuatro diputados. Mientras que el FITU solo un diputado nacional, sumándose a los cuatro que tenía.

### Características políticas

Realmente en Argentina existen tres vueltas para las elecciones presidenciales, pues primero se celebran unas Primarias Abiertas Simultáneas y Obligatorias (PASO), realizadas el 13 de agosto pasado, que obliga a todas las fuerzas políticas y coaliciones a sobre pasar el 1.5 % de los votos válidos y dirimir además las diversas candidaturas al interior de estas alianzas. Así, quedaron fuera 10 candidaturas y se disputó al interior de las coaliciones FITU, JxC y UxC las candidaturas. Esto se aplica también para el Congreso, las gobernaturas, las asambleas legislativas provinciales y los gobiernos municipales. Este mecanismo ha sido señalado por proscriptivo, al dejar fuera a otras fuerzas, aplicándose con el fin de limpiar el sistema electoral y evitar la fragmentación partidaria.

Esta situación, en términos generales, se debe a que, tras la rebelión popular de 2001 contra el gobierno de Fernando de la Rúa de la UCR, el sistema bipartidista entonces existente durante casi todo el siglo XX, suspendido durante los gobiernos militares, entre el PJ y la UCR, se rompe.

Posteriormente se van estableciendo dos coaliciones hegemónicas, el peronismo y la derecha encabezada por el PRO, más otras menores, entre ellas el FITU, debido a la necesidad de armar un frente electoral para traspasar ese piso obligatorio. A la par de eso, otra tendencia fue evidente, la constante fragmentación de estos partidos históricos, de ahí que en 2013 se estableciera las PASO para mantener el sistema de coaliciones.

Sin embargo, asistimos, con la emergencia del fenómeno de Milei, a un



posible quiebre de este bipartidismo de coaliciones, pues LLA, que no presentó otras candidaturas a su interior, fue la más votada con 29,86 %, sobre Bullrich con 28 % y en un tercer lugar Massa con 27,28 %. Aunque vemos márgenes mínimos entre las tres coaliciones, algunas encuestas manejaban que Milei podría ganar en primera vuelta. Así, la remontada de Massa superó en 15 puntos a Milei.

La otra característica es que la segunda vuelta fue aplicada tras las reformas constitucionales de 1994 durante el gobierno del peronista Carlos Menem. Anteriormente la elección presidencial se resolvía en segunda instancia por un Colegio Electoral cuya decisión era ratificada por el Congreso Nacional. Tras esa reforma se introdujo la medida que para lograr la victoria en primera vuelta se necesita superar el 45 % de los votos, pero con una diferencia del 10 %. De hecho, solo una vez se llegó a la segunda vuelta, cuando ganó Macri en 2015 contra el peronismo en ese entonces oficialista, encabezado por Daniel Scioli.

Entre los hechos más sobresalientes de estas elecciones, ha sido que el gobernador Axel Kicillof, de una de las corrientes peronistas-kicheniristas en la Provincia de Buenos Aires, la más poblada, se reelige, fortaleciéndose en los centros urbanos y ganando la mayoría de los gobiernos municipales del denominado Gran Buenos Aires y en la provincia en general. En esta provincia, el FITU también logra conseguir un escaño en el congreso provincial. La derecha de JxC queda reducido a Ciudad Autónoma de Buenos Aires (CABA), que por su parte tendrá que disputar con el peronismo una segunda vuelta, el gobierno municipal de la capital argentina.

Otro hecho de esta remontada es que, en la PASO, la coalición libertaria había logrado ganar en 15 provincias, sobre cinco de UxP, entre ellos la

Provincia de Buenos Aires, y tres para la JxC, entre ellos CABA. Mientras que en la primera vuelta LLA solo ganó en 10 provincias, UxP 12 provincias, y JxC se redujo a ganar CABA. Este último hecho está generando divisiones internas en la coalición conservadora, donde grupos cada vez más mayoritarios al interior del radicalismo, ante la deriva derechista del PRO que apoyaría a Milei, estarían desliziándose hacia Massa.

**La crisis social y el papel de la izquierda**

El gobierno de Fernández ha continuado con la aplicación de



un programa de ajuste y recorte presupuestarios para programas y planes sociales a raíz de un acuerdo de financiamiento de deuda con el Fondo Monetario Internacional, así como refinanciamiento de deuda también con China, que en general aumenta el endeudamiento de Argentina.

Esta situación, junto a una de carácter estructural en la economía argentina, la cual se caracteriza por que necesita muchas divisas para mantener un aparato productivo industrial que otrora fue de lo más desarrollado en América Latina, pero que ahora depende de sus vínculos con Brasil, produce estancamiento y coyunturalmente influye en una situación casi hiper inflacionaria.

Esto afecta los ingresos salariales de los que están en la economía formal, pero en Argentina, al igual que otros países de la región, los índices de

informalidad son altos, encontrándose en casi el 40 % de la Población en Económicamente Activa. Esta situación es un saldo que las medidas progresistas aplicadas por el kirchnerismo, al igual que otros gobiernos post neoliberales de la primera década del siglo no solucionaron, y pese a que mejoraron levemente los ingresos de la clase trabajadora, la informalidad no se redujo, de ahí que una serie de planes sociales -según algunos economistas casi 18 millones de argentinos reciben ayuda estatal- se necesiten.

Los préstamos y apoyos del FMI implican recorte en estas ayudas; el FITU y sus partidos están fuertemente arraigados en organizaciones sindicales, estudiantiles, feministas, ambientalistas y de pobladores, logrando mantener una vanguardia organizativa que reivindica derechos sociales y políticos, tejiéndolos con el programa de transición de la Cuarta Internacional. El resultado obtenido es

levemente inferior al conseguido en 2019 pese a que logran por primera vez que la izquierda tenga 5 diputados, lo cual evidencia una base social organizada.

La demagogia mileista, con sus propuestas libertarias, conquistó a cierta base de clase trabajadora informal, un sector que históricamente el sindicalismo tradicional, controlado por el justicialismo, soslaya. El ascenso de los libertarios y la presencia del malmenorismo que representa el peronismo con un aparato sindical grandísimo, implica grandes retos para los camaradas, situación que tendría su desenlace en un auge de la lucha de clases. Massa, y más descaradamente Milei, aplicarán una serie de medidas anti populares, ahí está la urgencia de que el frente electoral que es el FITU, se vuelva además en un frente de masas. ■

## EXIJAMOS UNA PRONTA ATENCIÓN CON MÉDICOS ESPECIALISTAS EN EL ISSS

Por Helena Franco

Los trabajadores del ISSS y sus sindicatos resisten las investidas realizadas por el gobierno de Bukele y su bancada legislativa, no han sido callados es así como el STISSS ha tenido que pronunciarse en defensa de los trabajadores, de igual manera el SIMETRISISS ha mantenido constantes denuncias relacionadas a las deficiencias que dificultan una atención médica hospitalaria en el ISSS, así como la represión que se viven los trabajadores.

### Por más personal operativo

El Sindicato de Médicos Trabajadores y Trabajadoras del Instituto Salvadoreño del Seguro Social (SIMETRISISS), ha cuestionado el uso de \$1.3 millones expresando que el ISSS ha usado "...\$1.3 millones para "ajustar" salarios y nuevas plazas en la Torre Administrativa, en lugar de contratar más personal de salud...Lo que necesitamos son médicos, enfermeras. Necesitamos licenciados de laboratorio, auxiliares de enfermería, de servicio, eso es lo que necesitamos en cada centro del Seguro Social...estamos por un lado incrementando la cantidad de nuevos jefes, nuevas estructuras de coordinaciones dentro del Seguro Social, pero tenemos deficiencias en citas largas, tenemos deficiencias en procedimientos quirúrgicos, en personal como tal, a pesar de las inyecciones (de dinero) que han ocurrido a lo largo del año" (LPG.17/10/2023).

El problema no son los reajustes otorgados a los trabajadores administrativos sino la falta de contratación de personal operativo quienes viven una recarga laboral y es en ellos en quienes al final los pacientes terminan descargando su inconformidad cuando tienen que esperar por mucho tiempo. De igual manera los reajustes salariales debieron ser para todos los trabajadores.

### Más médicos especialistas contratados directamente por el ISSS

El SIMETRISISS ha hecho pública la falta de personal médico especialista en el ISSS, ya sea por falta de contratación, renuncias, o por falta de recontractación lo cual al final viene a impactar negativamente en la salud de la clase trabajadora, según el SIMETRISISS "La administración actual lo que está haciendo es cubrir esas plazas de especialistas con médicos generales o con especialistas que no son de la rama... haciéndoles un llamado a los médicos a...que tengan cuidado de caer en el delito de impericia



no se tienen que estar metiendo en situaciones donde sus competencias no son las adecuadas. Un médico general está perfecto para la atención primaria de salud ese es el objetivo principal de la formación de un médico general" (DEM. 17/10/2023).

Este ha sido un problema histórico del sistema nacional de salud y del mismo ISSS al gobierno de Bukele y el Consejo Directivo del ISSS debería destinar los recursos financieros para darle solución debiéndole pagar apropiadamente la especialización.

Según cifras del mismo ISSS la población total de El Salvador son 6,338,881; de la cual 962,575 cotizan a enero del 2023 el ISSS debió dar cobertura a 2,021,140 personas lo que representa un 32% de la población salvadoreña. Existe un crecimiento de la población a la cual el ISSS debe dar cobertura en una de las áreas que

corresponde a la seguridad social como es la salud.

El problema a resolver no solo es la contratación de más personal operativo de las diferentes especialidades médicas y de las profesiones de la salud y de otros servicios, sino también la compra de medicamentos de calidad, equipos, insumos etc. Esta es la vía que realmente favorece a la clase trabajadora.

No se debe permitir que ante estos constantes señalamientos las máximas autoridades del ISSS para darle solución realicen la compra de servicios médicos especializados como ya lo están haciendo con otros servicios por los cuales al final terminan pagando más. Si bien la compra de servicio resolverá el problema momentáneamente, al final terminará con los recursos financieros del ISSS los cuales pasaran a manos privadas.

### A luchar unidos

El problema del ISSS compete a todos los trabajadores que son realmente quienes sostienen la seguridad social. El máximo organismo de dirección del ISSS es el Consejo Directivo

en el cual existen representantes de los médicos, odontólogos, del gobierno y de la empresa privada así como también de todos los trabajadores.

El llamado es para estos representantes a que informen lo más pronto de todo lo que se discute y aprueba en dichas reuniones y que afecta los intereses de la clase trabajadora a lo cual deben oponerse. Los representantes de los trabajadores deben hacer propuesta en beneficio de la clase trabajadora.

Todos los trabajadores del ISSS independientemente la función o servicio que brinden deben unificarse y buscar la unidad con los cotizantes. Se debe continuar haciendo pública toda información y condiciones que limiten una atención médica hospitalaria. ■



## FRENTE DIGNIDAD DEL COPEMH: ¡ELIMINAR LA MORA Y EXIGIR PENALIZACIÓN A LOS SAQUEADORES!

Por Ricardo Velásquez

Pasaron las elecciones en el Colegio Profesional Superación Magisterial de Honduras (COLPROSUMAH) y una vez más se impuso la corrupción, el fraude y la violencia de quienes ostentan el poder y el control del dinero, e incluso, cuentan con el apoyo desde la Secretaría de Educación.

### Las conspiraciones en el COPEMH

Todo maestro tiene la obligación legal de estar afiliado en uno de los seis colegios magisteriales existentes, las cotizaciones van desde los L. 350 hasta más de L. 600. En el caso del que cobra menos y asumiendo que 20,000 docentes pagan la afiliación se tiene la estratosférica cantidad mensual de siete millones de lempiras, en el caso de los que cobran L. 600 y asumiendo que 20,000 docentes lo pagan puntualmente se obtiene cada mes 12 millones de lempiras. Son cantidades millonarias a las que tienen acceso los que administran el dinero.

El expresidente Porfirio Lobo (2010-2014) pretendió asfixiar a los colegios magisteriales suspendiendo las cotizaciones obligatorias a inicios del 2011, de esta forma, Porfirio Lobo cortaba el financiamiento de las luchas del magisterio, sin embargo, es tanto el dinero que entra a los seis colegios magisteriales que lograron sobrevivir con los pocos maestros que se mantuvieron pagando fielmente cada mes, una gran cantidad de los trabajadores de la educación cayó en mora, misma que fue creciendo ostensiblemente por cada año que transcurría.

La estrategia por cada uno de los colegios magisteriales para obligar a los docentes a pagar fue diversa, al que más le ha costado es al Colegio de Profesores de Educación Media

de Honduras (COPEMH), pero en los últimos meses ha hecho que se hagan las deducciones respectivas, ya sea con cotizaciones dobles o sencilla, ya sea voluntariamente o arbitraria. Esto ha ocasionado mucho malestar en toda la base.



### ¿Por qué pagar un beneficio que fue perdido?

La lógica de cada docente es correcta; "si al caer en mora con un colegio magisterial perdí mis beneficios ¿porqué me obligan a pagar esa mora?".

Porfirio Lobo Sosa y Marlon Escoto no lograron asfixiar a los colegios magisteriales, y, ahora estos, obligan a pagar a los docentes, incluso, a algunos les están cobrando L. 30,000 o más.

Algo muy absurdo, sobre todo para aquellos que no han logrado una plaza permanente.

### El FDC se compromete a eliminar la mora

El reciente creado Frente Dignidad del COPEMH (FDC) lleva en sus propuestas de beneficios eliminar esa mora de los docentes, por supuesto, esta debe ser aprobada en una Asamblea Nacional, de lo contrario se puede incurrir en una acción penal, pero ¿qué maestro se opondrá a tan acertada propuesta?

El FDC nace como la aspiración de la gran mayoría de maestros que siguen creyendo en que un Nuevo COPEMH

es posible, pero, para lograrlo y que también las propuestas sean factibles es necesario cerrar filas y detener a los conspiradores que pretenden adueñarse del COPEMH.

Otra de las propuestas de peso que lleva el FDC es "impulsar préstamos de carácter especial para docentes que quieran sacar todo tipo de Postgrados, darle continuidad a los diplomados según el convenio establecido con la UPN en: Ciencias Naturales, Inteligencia Artificial y Educación, Matemática, Ciencias Sociales, Letras y Lenguas, y, Entornos virtuales de aprendizaje".

Los colegios magisteriales no deben tener simples administradores de dinero y de instalaciones físicas, los colegios magisteriales deben utilizar el dinero para ofrecer préstamos blandos y a largo plazo a los afiliados, esta es otra de las propuestas del FDC.

Un Consejo Electoral al capricho de los conspiradores no detendrá la voluntad de la base

El que no aprende de la historia está condenado al ostracismo y al repudio de la base, el COPEMH se caracteriza por tener la base más beligerante de los educadores de Honduras, esta vez no será la excepción. La alianza de los enemigos de la AUDITORÍA FORENSE ha impuesto como presidenta del Consejo Electoral a la ex esposa de Eulogio Chávez, quien aparece con más de 15 millones de lempiras en la AF.

En cada urna habrá un representante del FDC y uno del Frente Amplio del COPEMH (FAC) dispuestos a morir para no permitir que tres frentes aliados (FRETIC-FREDECOPEMH-FRC) retornen al pasado para complacer las ambiciones de personas inescrupulosas.

¡MAESTRO COPEMH A VOTAR EN CONTRA DE LOS ENEMIGOS DE LA AUDITORÍA FORENSE!





## CHINA: ASCENSO Y RECUPERACIÓN DE UN IMPERIO HUMILLADO (II PARTE)

Por José René Tamariz

### La Revolución China de 1949

China era gran un país por su extensión territorial y su gran población, pero era una nación semicolonial y semifeudal, en donde los diversos imperialismos, imponían sus tratados onerosos, y, los terratenientes en conjunto con la burguesía controlaban la mayor parte de la tierra, la economía y la política, mientras la mayoría de la población padecía de terribles hambrunas, epidemias y pobreza. De acuerdo con diferentes fuentes documentales "Hasta 1949 China fue un país atrasado: el problema alimentario no estaba resuelto, y las epidemias (cólera, peste, paludismo, etc era muy frecuentes. El 75% de las tierras estaba en manos de una oligarquía de grandes terratenientes, no existían comunicaciones modernas y la subordinación al capital extranjero era absoluta. La base de la economía consistía en una agricultura arcaica, totalmente insuficiente para cubrir las necesidades alimenticias mínimas

de la población. Esa era la causa de las frecuentes epidemias y de un malestar que, a veces, se traducía en estallidos revolucionarios. Según cálculos de la ONU, la renta per cápita era 5% de la de Francia y la mitad de la de la India. La industria concentrada en las grandes ciudades, pesaba muy poco en el conjunto nacional. En las fábricas, en 1941, la jornada laboral era de 12 horas y el trabajo de las mujeres y niños legal". (La Enciclopedia, volumen 4, página 3108 y 3109).

Esas condiciones miserables de la población de china y de semi colonización de China, fueron los factores que posibilitaron la realización de la revolución de 1949, acaudillada por el partido comunista chino, bajo la dirección del "gran timonel" Mao Tse-Tung. La revolución china fue, esencialmente, campesina no obrera, dado que el peso mayoritario era de los campesinos. Es importante señalar

que dicha revolución se hizo en contra de la burocracia stalinista. De acuerdo con el historiador Hobsbawn "Así, por ejemplo, la URSS no sentía grandes deseos de que los comunistas tomaran el poder en China, pero eso fue lo que sucedió a pesar de todo". (Hobsbawn, 2022: 231). En los informes de la Internacional Comunista no aparecía China y el colmo fue que el embajador soviético huyó con los nacionalistas hacia Cantón. Según el historiador en mención "... "....Todavía en abril de



1949, al abandonar Chiang Kai-shek su capital, Nanking, el embajador soviético -el único entre todo el cuerpo diplomático- se unió a él en su retirada hacia Cantón. Seis meses más tarde, Mao proclamaba la República Popular". (Ídem).

La revolución china fue un grandísimo paso y avance del movimiento revolucionario y popular a nivel mundial, ya que se derrotó a las fuerzas nacionalistas de la derecha, encabezada por Chiang Kai-shek, y del imperialismo en una gran nación y en el país más poblado de la Tierra. El triunfo revolucionario en China se realiza a pesar y en contra de las desastrosas políticas de Stalin y su camarilla, unas veces oportunistas y otras ultraizquierdistas. Mao Tse-Tung, dirigente indiscutible de la revolución china, reivindicaba a Stalin y, por ende, era un stalinista que no conocía el marxismo, además era un provinciano que nunca había

salido de China, excepto después del triunfo revolucionario cuando viajó a la exURSS. El mismo Mao así lo reconoce cuando escribía que "Fue a través de los rusos que los chinos encontraron el marxismo. Antes de la Revolución de Octubre, los chinos no sólo desconocían a Lenin y Stalin, sino que ni siquiera conocían a Marx y Engels...". (Tse-Tung, Mao: Sobre la dictadura democrática popular. Página 439). Por tanto, Mao era un "comunista" nacionalistas que, lejos de apoyarse en el marxismo, se nutría de eruditos chinos, tales como Sun Tzu, incluso Confucio y otros intelectuales caseros.

Por tanto, Mao y la dirección del Partido Comunista Chino (PCC), seguía a pie juntillas la línea de la Internacional Comunista (IC), liderada por Stalin. Hasta el último momento, Mao intentó aplicar la política stalinista de formar gobierno conjunto con sectores de la "burguesía nacional", pero la realidad es que esa burguesía, con el triunfo de la revolución, había huido con los nacionalistas a Taiwán. Fue tan profundo el triunfo de la revolución china que el ejército nacionalista, derrotado, huyó a esa isla junto a los restos de la burguesía y demás clases reaccionarias. Entonces, Mao y el PCC, tuvo que proclamar la República Democrática Popular China el 1 de octubre de 1949. Posteriormente, Mao y el PCC, en los años 50 se vio obligado a profundizar la reforma agraria, iniciada en ciertas zonas en 1947, así como realizar la nacionalización de los medios de producción, establecer el monopolio del comercio exterior y establecer un conjunto de medidas progresivas que condujeron a China hacia una sociedad post capitalista. Siguiendo el modelo de la antigua ex URSS, en China se planificaron y realizaron los denominados planes quinquenales.



**Relaciones y Conflicto con la ex URSS**

La URSS, después del triunfo de la revolución china en 1949, le dio asistencia material, militar, financiera y asesoría en diversos campos a China. Sin embargo, las relaciones amistosas entre ambos gobiernos duró muy pocos años. "... A partir de 1956, el rápido deterioro de las relaciones con la Unión Soviética, que concluyó con la ruptura entre ambas potencias comunistas en el año 1960, condujo a la retirada de la importante ayuda técnica y material de Moscú...". (Hobsbawm, 2022: 464). Las causas de la ruptura entre esas dos potencias se producen por diversas razones.

Mao visitó Moscú en diciembre de 1949, es decir, a dos meses de haber tomado el poder en China. Su intención de viajar a la ex URSS era establecer una alianza con la Unión Soviética. Inicialmente, Stalin no quería realizar dicha alianza con Mao, ya que planteaba que bastaba el contenido de la antigua alianza que había establecido con Chiang Kai-shek, derrotado por la revolución china. Sin embargo "Después de un mes de negociaciones, Stalin cedió y aceptó un tratado de alianza. Así y todo, insistió en que Dalian y Lushun tenían que seguir como bases soviéticas hasta que se firmara un tratado de paz con Japón. Moscú y Pekín acordaron finalmente un Tratado de Amistad, Alianza y Asistencia Mutua el 14 de febrero de 1950. En él se estipulaba lo que buscaba Mao y lo que Stalin había querido evitar: un compromiso de asistencia mutua en caso de conflicto con una tercera potencia. En teoría, el pacto obligaba a China a ayudar globalmente a la Unión Soviética. En la práctica, proporcionaba a Mao protección en caso de que se agravaran una serie de problemas en ciernes". (Kissinger, 2017: 135). Más adelante, Kissinger plantea que "China tenía que pagar un precio muy alto: la minería, el ferrocarril y otras concesiones en Manchuria y en Xijiang; el reconocimiento de la independencia de Mongolia Exterior; la utilización por parte de la Unión Soviética del puerto Dalian y el uso, hasta 1952, de la base naval de Lushun. Unos años después, Mao seguía quejándose con amargura a Jruschov sobre el intento de Stalin de establecer "semicolonias" en China a través de estas concesiones". (Idem).

Entre los años 1956 hasta 1963 se produjeron diferencias entre Moscú y Pekín por diferentes temas tanto nacionales como internacionales. No obstante "En este estado de cosas, en 1963 se puede considerar producida la ruptura de las relaciones entre el PCCh y el PCUS, tras la firma de un tratado entre la URSS y Estados Unidos sobre pruebas nucleares y la Conferencia de los partidos comunistas en Moscú, en la que ambos partidos se intercambiaron duras acusaciones. Mao llegó incluso a afirmar que "en la URSS había sido restaurado el capitalismo" y que ésta se había tornado en "social-imperialista". (Sierra, Ander: La ruptura de las relaciones sino-soviéticas: causas y consecuencias. Diciembre 7, 2021).

Mao no aceptó ser miembro del pacto de Varsovia creado en el año 1955 por la Unión Soviética como una contraparte de la OTAN. China, más bien se incorporó al denominado Movimiento de Países No Alineados (MPNA). Al final, después de múltiples diferencias entre la dirigencia china y soviética, se produce la ruptura entre ambos. La realidad es que Mao nunca aceptó estar bajo el control y órbita de la Unión Soviética, mantuvo su independencia, ya que él y el PCCh habían realizado la revolución china contra las orientaciones de la burocracia stalinista. Además, que dirigía un gran país con la población más grande de la Tierra y, por ende, era demasiado grande para dejarse controlar por la ex URSS tal como hacía ésta con los demás países del bloque socialista.

En una versión dada por Deng Xiaoping a unos estudiantes de Estados Unidos al respecto de su ruptura con la ex URSS señala que "Otro aspecto de autosuficiencia es depender de nuestros ahorros y no pedir prestado dinero a tercero. En una ocasión tuvimos que pedir prestado mucho dinero a la Unión Soviética, y fuimos acumulando una deuda con ellos. Después, la Unión Soviética trató de controlarnos a través de la deuda. Querían convertirnos en un país satélite de Europa del Este. Así que rompimos con ellos". (Lampton, David: Adónde va China. Editorial Stella Maris S., 2015, España. Página 71).

**Relaciones de China y los Estados Unidos**

En julio de 1971 una delegación de los Estados Unidos, encabezada por

Henry Kissinger, visitó China en total secreto para iniciar las conversaciones con Mao y Zhou, presidente de la República Popular China y primer ministro, respectivamente, para establecer relaciones entre ambas naciones después de más de 20 años de interrupción. Posteriormente, siete meses después, en el año 1972, Richard Nixon, presidente de la República de Estados Unidos, visita China para negociar con Mao el restablecimiento de las relaciones diplomáticas y demás entre los dos gobiernos.

El producto final de esa visita a China y de las negociaciones de Nixon con Mao fue el denominado "Comunicado de Shanghai" en el que se abordaron diversos temas y en él se plantea el reconocimiento, por parte de Estados Unidos, de la "política de una sola China". En ese comunicado se señala que "La parte de Estados Unidos declara: Estados Unidos reconoce que todos los chinos de un lado y otro del estrecho de Taiwan afirman que no hay más que una China y que Taiwan forma parte de ella. El gobierno de Estados Unidos no discute esta postura. Reafirma su interés en un acuerdo pacífico sobre la cuestión de Taiwan llevado a cabo por los propios chinos. Teniendo en cuenta esta perspectiva, ratifica el objetivo final de la retirada de todas las fuerzas e instalaciones militares estadounidenses de Taiwan. Mientras tanto, irá reduciendo las fuerzas e instalaciones militares de Taiwan a medida que disminuya la tensión en la zona". (Kissinger, 2017: 288). A su vez con ese reconocimiento, los Estados Unidos abandonan su posición de más de veinte años de reconocer a al gobierno de Taiwan como el "legítimo" gobierno de toda China.

Como resultado de esas conversaciones y de otras posteriores, surge una especie de "semialianza" entre el gobierno de Mao y el imperialismo de Estados Unidos para contrarrestar el poder de la Unión Soviética a la cual el "gran timonel" veía como un gran peligro. Referente a lo anterior, Kissinger plantea que "Tras la visita de Nixon a China, surgió una sociedad que no respondía a los compromisos que se incluían en los documentos. Aquello no fue ni siquiera una alianza táctica basada en acuerdos informales. Se trató más bien de una semialianza, nacida de los acuerdos



que surgieron en las conversaciones con Mao -en febrero y noviembre de 1973- y de las largas reuniones con Zhou, tras interminables horas en 1973. A partir de entonces, Pekín ya no pretendió limitar o controlar la proyección del poder estadounidense, como había hecho antes de la visita del presidente Nixon. Por el contrario, la meta declarada por China fue la de contar con Estados Unidos como contrapeso respecto al "oso polar" por medio de un plan estratégico explícito". (Kissinger, 2017: 293). El adjetivo "oso polar" se refiere a la ex URSS.

Sin duda alguna, las negociaciones del gobierno de los Estados con el gobierno de China y su posterior restablecimiento de relaciones diplomáticas y otras, tenían como objetivo central ganarse un gran aliado del bloque comunista para debilitar el poder soviético en el terreno internacional, y, a su vez, hacer un contrapeso y rebalanceo del poder mundial de los Estados Unidos.

### **El Desarrollo Económico, Social, Militar y Científico-Tecnológico de China**

Aunque la revolución china de 1949 y su posterior desarrollo condujo a muchos progresos en diversos campos, tales como la unificación nacional de China; el aumento de la producción de cereales en más de un 70% entre los años 1949 y 1956; el incremento de la producción de acero de forma artesanal; el crecimiento económico en general; la creación de guarderías comunales y comedores que liberaban a las mujeres de los oficios domésticos y del cuidado de sus hijos y otras medidas progresivas, sin embargo, las políticas equivocadas de Mao denominadas "gran salto adelante" (industrialización y colectivización) y la "revolución cultural" que duró diez años condujeron a terribles penalidades y grandes retrocesos de la población china, así como grandes purgas dentro del Partido Comunista Chino (PCCh). La primera política condujo a una grande y espantosa hambruna que mató a unos 40 millones de chinos. Se considera la mayor hambruna del siglo XX.

Por su parte, durante la segunda política "... Mao Tse-tung alcanzó su clímax durante la "revolución cultural"

de 1966-1976, una campaña contra la cultura, la educación y la intelectualidad sin parangón en la historia del siglo XX. Cerró prácticamente la educación secundaria y universitaria durante diez años; interrumpió la práctica de la música clásica (occidental) y de otros tipos de música, destruyendo los instrumentos allí donde era necesario, redujo el repertorio nacional de cine y teatro a media docena de obras políticamente correctas (a juicio de la



esposa del Gran Timonel, que había sido una actriz cinematográfica de segunda fila en Shanghai), las cuales se repetían hasta el infinito...". (Hobsbawm, 2022: 500). Miles de intelectuales y miembros del PCCh fueron obligados a realizar trabajos físicos en el campo para ser "regenerados". De acuerdo con estadísticas chinas, se calcula que, entre 1969 y 1970, apenas había unos 48 mil estudiantes universitarios, 23 mil en instituciones de educación técnica, 15 mil estudiantes en educación y cuatro mil estudiantes de ciencias naturales en un país que, en ese momento, tenía 830 millones de habitantes, es decir, apenas un 0,01 % de la población total.

Después de la muerte de Mao en el año 1976 y, previamente, el regreso, rehabilitación y ascenso de Deng Xiaoping, este personaje se convirtió en el artífice de las reformas económicas (liberalización y apertura) que iniciaron y desarrollaron las políticas de mercado que condujeron al actual capitalismo de Estado que existe en China. Mao, rehabilitó a Deng y, en vida aún del "gran timonel", inició y, posteriormente, desarrolló lo que denominó "el socialismo con características chinas" o también "un país, dos sistemas" en donde pueden coexistir el "sistema socialista" y el "sistema capitalista". Sin embargo, esa es una utopía burocrática inexistente.

En realidad, China es un país con un sistema de capitalismo de Estado, dirigido por el Partido Comunista Chino (PCCh)

Deng Xiaoping, con su política de apertura, liberalización y desarrollo del capitalismo de Estado, haciendo grandes concesiones al capital extranjero, principalmente a empresas de los Estados Unidos, permitió el desarrollo económico, social, científico-tecnológico y militar de China. Es necesario mencionar que Deng fue dos veces purgado (1966 y 1976) (1966 y 1976) por Mao. En la segunda purga, no fue encarcelado porque fue protegido por el Ejército Popular de Liberación (EPL) en sus bases militares de Pekín y el sur del país. Tras la muerte de Mao, asume el poder, de forma temporal, Hua Guofeng, pero, poco a poco, comenzó a perder poder en la medida que ascendía Deng y en 1981 dimite de sus cargos, pasando a manos de Xiaoping. Deng en 1978, retomando la

política de su predecesor, Zhou Enlai, lanzó oficialmente las denominadas "cuatro modernizaciones" en la agricultura, industria, defensa nacional, ciencia y tecnología.

En la agricultura se eliminan las comunas agrícolas y se produce la extensión de las parcelas privadas. En la industria se elimina la política de autosuficiencia económica, convirtiendo a "... China en un destino para la inversión directa extranjera (IDE) y el empleo de capital extranjero para construir plataformas manufactureras y de ensamblaje en zonas costeras elegidas por sus condiciones favorables para producir exportaciones, y, por tanto, ganar en divisa extranjera. Esto no tardaría en implicar el desarrollo de Zonas Especiales Económicas (ZEE) en las provincias de Fujian y Guangdong (Shantou, Xiamen, Shenzhen, y Zhuhai), así como el desarrollo de un interesante experimento de gobernanza (democrática) en Shekou. Las políticas económicas y administrativas relacionadas con las cuatro ZEE se difundieron en varios puntos geográficos en la década de 1980: la apertura en Shanghai a principios de los años noventa fue un paso muy notable en esa dirección". (Lampton, 2015: 59). Al mismo tiempo, se terminó la fijación de precios; se otorgaron incentivos económicos a trabajadores;



se dio libertad para la fijación de los salarios, así como para la contratación y despidos de trabajadores. En 1980 China se incorpora al FMI y al BM y, por ende, se otorgaban los préstamos extranjeros al país. En 2001 se incorpora a la Organización Mundial de Comercio (OMC).

Producto de esa política aperturista y liberalización China experimenta, inicialmente, un gran cambio en su estructura económica, ya que "En cuanto a la evolución de la propiedad privada, en 1977 los campesinos seguían habitando en comunas y la actividad industrial era casi en su totalidad un sector del Estado. En cambio, en 2009, las empresas propiedad del estado (EPE) sumaban sólo un 11,5 por ciento de la producción nacional bruta, sólo un 8,1% de las ganancias y un simple 10 por ciento del empleo industrial -mientras que consumían la desproporcionada cifra de un 31 por ciento de inversión. Por otro lado, lo que el Banco Mundial llama "empresas privadas puras" sumaban el 29,6 por ciento de la producción nacional bruta, un 28 por ciento de beneficios y un 33,7 por ciento de la mano de obra industrial, mientras que obtenía sólo un 21 por ciento de la inversión total". (Lampton, 2015: 68).

Más adelante, ese autor plantea que "Volviendo a la estructura de la economía china, en 1978, el 28 por ciento del PIB procedía de las industrias primarias (básicamente la agricultura), un 48 por ciento de la industria secundaria (manufactura) y un bajísimo 24 por ciento de empresas terciarias (servicios). En 2008, la industria primaria como porcentaje del PIB había descendido a un 11 por ciento, la industria secundaria conservaba su 48 por ciento, y la terciaria había crecido a un 40 por ciento (llegando a un 43 por ciento a mediados del año 2012)". (Ídem). Es en ese período de tiempo que a China se le conocía como la "fábrica del mundo" y "locomotora mundial", ya que en el país se ensamblaba y producía todo tipo de productos. Para el año 2021, la estructura económica de China era: 7,1% del PIB en agricultura, silvicultura y pesca, el 39% en industria y el 53% en servicios. Actualmente, la situación ha cambiado mucho, puesto que China

se ha especializado en la elaboración de muchos productos tecnológicos y tecnología avanzada. Sobre el progreso y desarrollo de tecnología avanzada en China y el conflicto con el imperialismo estadounidense sobre ese tema nos referiremos en otro apartado, así como también sobre el tema militar.

Por otro lado, es importante destacar que China creció, de forma sostenida, a más del 10% en tres décadas. En el decenio 1981-1990 el crecimiento del PIB chino fue del 9,36%; en la década de 1991-2000 el PIB creció el 10,54% y en el decenio 2001-2010 su crecimiento fue del 10,55%. Es decir, que desde el año 1981 al 2010 el PIB chino tuvo un crecimiento del 10,15%. Sin embargo, ya para el período del 2011-2020 el crecimiento del PIB chino



se redujo al 6,83%. La economía china, en este último decenio, experimenta un proceso de desaceleración. No obstante, a pesar de todo y de la pandemia, se crecimiento es mucho mayor que en los demás países imperialistas o desarrollados. En el año 2021 y el 2022, el PIB de China fue del 8,5% y 3%, respectivamente. Sacando un promedio de ambos años de la presente década se obtiene un promedio de 5,75%, lo cual indica una tendencia al proceso de ralentización y de agotamiento del modelo chino, ya que, tanto por las contradicciones internas de su desarrollo y crecimiento interno acumulado como por sus conflictos y contradicciones con los imperialismos estadounidense, europeo y otros, están conduciendo a ese país a sus límites de crecimiento y, eventualmente, a crisis y retrocesos.

Otros hitos logrados por China en su crecimiento económico y desarrollo

se encuentran los siguientes: en el año 2009 se convierte en el principal país exportador, desplazando a Alemania; en 2010, se transformó en la segunda economía del mundo, desplazando a Japón y su PIB es 17,3 billones de dólares, sólo superado por el PIB de Estados Unidos que es de 23 billones de dólares; en el 2014, se convirtió en el más grande receptor de inversión extranjera directa (IED); en el año 2015, fue el país que más enviaba IED al extranjero.

En el terreno de la ciencia y tecnología, China, mediante el apoyo del Banco Mundial (BM), envió a miles de chinos a estudiar a las universidades de los Estados Unidos para convertirlos en ingenieros y especialistas en ciencia y tecnología. Veamos. "... En

1978 había cincuenta estudiantes chinos en el primer contingente que llegó a los EE.UU.; en 1984, esa cifra había aumentado a 14.000; en el curso académico de 2010-2011, China tenía 157.558 estudiantes matriculados en universidades y centros de educación superior en EE.UU.; y en el curso académico de 2011-2012, la cifra había aumentado otro 23% hasta alcanzar los 194.029 estudiantes". (Lampton, 2015: 54). Por

otra parte, Deng reabrió las universidades que, prácticamente, fueron cerradas durante la "revolución cultural", pasando de 165.000 estudiantes en 1978 a 5,3 millones de estudiantes en el 2009.

Por otra parte, en el terreno social China ha logrado hitos históricos mundiales únicos en la reducción de la pobreza. Más de 850 millones de personas salieron de la pobreza, constituyendo el 70% de la disminución de la pobreza mundial, mientras que para el año 2021, el gobierno chino declaró oficialmente que se había eliminado la pobreza extrema en el país. La esperanza de vida en China pasó de 76,9 años en 2015 a 78,8 años en 2023. La tasa de mortalidad materna se redujo de un 26,1% por cada 100 mil personas al 16,1% en 2021. La mortalidad infantil pasó de la tasa de 10,3 por cada 100 mil nacimientos al 5,0 por cada 100 mil. ■



## IMPOSICIÓN DEL CONTRATO CON FIRST QUANTUM DEJA AL DESNUDO UN ESTADO ANTIDEMOCRÁTICO AL SERVICIO DE INTERESES PRIVADOS

*Por Polo Ciudadano*

Burlándose descaradamente de la opinión pública expresada en las calles y en las consultas ciudadanas, el gobierno del PRD-Cortizo y la Asamblea Nacional, con todos sus partidos (PRD, Molirena, Panameñista, Cambio Democrático, Martinellistas, Populares, etc.) aprobaron el contrato con la empresa First Quantum Mineral (FQM), o Minera Panamá. Mofándose del pueblo panameño, cambiaron algunas frases del contrato para decir que lo habían modificado. Tan pronto la embajadora norteamericana dijo que ella avalaba el contrato, corrieron todos esos títeres gringueros a aprobar el contrato. Cuando se percataron que las organizaciones populares no se dejarían engañar recurrieron a la represión para impedir el acceso al recinto legislativo.

La actuación de las autoridades de todos los órganos del estado panameño, ejecutivo, legislativo y la Corte Suprema de

Justicia, que tardó 20 años en señalar la inconstitucionalidad del primer contrato, muestra que las instituciones están corrompidas por oscuros intereses privados. La forma como se ha despreciado a la opinión pública prueba que estamos ante un estado

antidemocrático y antipopular. La sospecha de que el apuro en aprobar el contrato es indicio de corrupción y de fraude electoral anticipado, si los dineros del sector minero, por vías directas o indirectas acaban financiando

contrato, Alfaro, está emparentado con miembros del bufete de abogados que defiende los intereses de esa empresa, Morgan y Morgan.

El vicepresidente y candidato presidencial, Gaby Carrizo, fue abogado de Petaquilla, la empresa que vendió "derechos" a FQM.

El candidato "opositor", Rómulo Roux, es socio de Morgan y Morgan.

El otro "opositor" Ricardo Martinelli ha defendido el contrato y también tiene intereses mineros.

El tercero en disputa de la falsa oposición, Martín Torrijos, era conspicuo dirigente del PRD cuando se aprobó el primer contrato.

Está claro que la única salida frente a los intereses mineros y los corruptos políticos salpicados por la mina es política. Hay que sacar del gobierno a los partidos, políticos y candidatos que representan intereses antinacionales mineros. Si queremos un país sin minería o, al menos, sin minería a cielo abierto, no podemos elegir a los mismos de siempre. Si queremos un país verdaderamente democrático en el que se escuche la voz del pueblo, no podemos elegir en 2024 a candidatos que trabajan para Minera Panamá. El Polo Ciudadano de Panamá señala que, en 2024, hay una sola opción política para sacar a los corruptos de las instituciones, la candidatura presidencial Maribel Gordón y Richard Morales. ■



las campañas presidenciales.

En la política panameña, todos los lazos conducen a los intereses de First Quantum:

El presidente Laurentino Cortizo votó a favor del contrato original hace



20 años, el que luego fue declarado inconstitucional, en una época caracterizada por los "sobres amarillos" debajo de las mesas, como confesó un diputado.

El ministro negociador del nuevo